

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, ADAN GARCIA.

ANO II

San José, Costa Rica, sábado 30 de marzo de 1901

NÚMERO 500

ALTERNABILIDAD  
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE  
PROCLAMA

SENSATA POLITICA  
INTERNACIONAL

**BERNARDO SOTO**

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA  
Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO  
A LA OPINIÓN PUBLICA

**PROPAGANDISTAS!  
¡PROTESTA!**

C)C. mucho ojo; y á los que no sean propagandistas pero que tengan buen gusto, se les recomienda tomar una sabrosa copa de la cerveza

**Munich "Kochelbräu"**

últimamente importada al país. Es superior á otras clases y NO LASTIMA TANTO EL BOLSILLO. El que la pruebe protestará de toda otra candidatura de cerveza.

De venta en todos los establecimientos de por menor.

**ATLAS LINE  
OF MAIL STEAMERS**

El vapor ADIRONDAK hará un viaje especial para cargar café, y llegará á este puerto el 18 del presente mes, salien lo para Nueva York el 22, lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café.

Puerto Limón, marzo 1º de 1901.

LOUIS WICHMANN,—Agente.

**OUR STANDARD REMEDY**

El gran medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza, Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remito muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

**C. E. Kirkpatrick,**  
Unico Agente en la República.  
FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N.º 117

Apartado Correo N.º 177.

San José, marzo 30 de 1901

(COLABORACION)

EL ORO EN COSTA RICA

Vamos á ocuparnos del nuevo sistema monetario implantado recientemente en el país, y al hacerlo, nos prometemos apartarnos todo lo posible del campo de la política, para así poder penetrar desapasionadamente en el terreno de la economía.

El mal de algunos consiste en que sólo se fijan para apreciarlo en lo que él tiene de bueno en sí, considerado aisladamente; conformándose con decir que la moneda metálica tiene valor real y propio, mientras que el papel moneda sólo es un signo, y su valor no es más que representativo. Pero todo esto no basta para que se decidan incondicionalmente por el nuevo sistema; y deber suyo es examinar antes de tomar tal decisión, el estado económico del país, aunque sea someramente, antes y después del establecimiento del talón de oro; pues, á no dudarlo, por este medio podrían llegar á conocer sus ventajas ó desventajas.

Por de pronto tenemos que antes de poner en vigencia el actual orden económico, y sintiéndose ya enormemente la baja del precio de nuestro café en el exterior, iniciada en 1897, al decir del la Memoria de Hacienda y Comercio, los cambios se verificaban con bastante aceleración, y esto bastaba para que todas las clases sociales participaran de un bienestar más que regular si lo comparamos con la situación de hoy. Entonces puede decirse sin jactancia que el Banco de Costa Rica llevaba toda la dirección de este gran movimiento. ¿Qué nos importa que fuera plata ó papel cambiabile, á su presentación, por plata lo que sustituía al opulento colón, si aquella

moneda se haría mucho más fácil de obtener, ya para atender á nuestras necesidades, ó bien para destinarla al comercio ó á la industria?

Bien está que al Banco se le haya quitado el monopolio de único emisor; pero, ¿cómo vamos á aceptar q' por el prurito de combatir á determinadas personas, se haya hecho sufrir tanto los intereses de una institución, que en todo tiempo podría salvarnos? ¿Qué realizó pingües ganancias! Enhorabuena. Pero á quien se debe, en parte, el desarrollo del país, industrialmente hablando? No negarán que al Banco de Costa Rica, y por consiguiente al crédito; y esto no nos llama en absoluto la atención, pues casi todas las obras mayores de los Estados Unidos de Norte América y otras naciones se deben á lo mismo.

Sí, al crédito *dirigido* por el Banco de Costa Rica debemos mucho del desenvolvimiento de nuestro país, porque, haciendo rápida la circulación, podían llegar sus billetes hasta las clases más necesitadas. ¿Qué pasa ahora con vuestro oro? Que el comercio languidece al igual de las otras industrias; que la circulación se ha reducido muchísimo; que la clase obrera se lamenta de su malestar; que siguen las quiebras aún con vuestra sólida base monetaria; y, en fin, que todos pedimos á Dios nos salve de una gran catástrofe, todavía peor que la escarlatina, que con permiso de los Doctores degenerará muy pronto. No digáis que todo este cúmulo de desgracias es debido á la baja del café. En esta crisis tiene mucha parte la desconfianza, hija del absolutismo imperante; la sinrazón sin pensar en las consecuencias de los ataques á la primera institución bancaria, pues, si nos destruyeron ésta ¿con quién queréis que hagamos operaciones?; lo exorbitante del presupuesto de gastos para sostener tantas representaciones en el extranjero y tantos empleados públicos sin ser verdaderamente útiles á la nación ¿cómo si los ciudadanos que los sostienen con el pago de

sus contribuciones, estuviesen condenados á trabajar para mantener á quienes no hacen más que *asustarlos* y despojarlos de sus derechos!; la construcción del Ferrocarril al Pacífico y el Teatro Nacional cuando el país no podía soportar semejantes cargas. Todo esto, más que la baja del café, es lo que nos tiene en la mayor penuria.

¿Queréis levantar la nación de la postración á que la habéis llevado? Empezad por reducir todo lo que se pueda el presupuesto; haced lo posible por que los cambios sean rápidos, echando mano del crédito, y así habrá mayor producción, protegéd la agricultura, aconsejando á quienes corresponda reemplacen, poco á poco y con tiento, parte ó todas las plantaciones de café, por otras siembras de más provecho; suprimiendo todos los empleados públicos innecesarios, que además de disminuir con ello el presupuesto, son otros tantos cerebros ó brazos que daréis á la producción; licenciad la mayoría de los soldados y oficiales que componen el ejército permanente, que hacen más falta á la industria que al Poder; dejad á la sociedad obrar libremente en todas las esferas de la actividad humana, respetando todos sus derechos, y pensad en *producir*, que la mercancía intermediaria de los cambios es cosa muy secundaria comparada con la riqueza total de la Nación.

ADHESIONES

al Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Bernardo Soto para la Presidencia de la República en el período constitucional de 1902 á 1906.

ALAJUELA

C. Soto U., José Ant. Salas, Juan Alvarado Carvallo, José M. Molina, David Ardón, Juan Bart (hijo), Celedonio Alvarez, Agustín Pacheco, Eduardo Porras M., Francisco Herrera O., Antonio Rodríguez, Alberto García, Marco Aurelio Alfaro, Oscar Castro R., Maurilio Sibaja, José Rodríguez H., José Rojas G., Clodomiro

González, Ulises Acosta G., Juan Gómez, Apolinar Ardón, Higinio González, Wenceslao Araya B., Rafael González, Jacinto Araya B., Inocente González, Zacarías Rodríguez, Isidro Rojas Ortiz, Alberto Palacios, Francisco Oses, Leopoldo Cabezas, Ismael Sibaja, José M. Sánchez, Leovigildo Carvajal, Ramón I. Cabezas, Cecilio Rodríguez, Matías Porras, Simón Alvarado, Moisés Alvarado, José Campos, Francisco Morera, José María Herrera, Juan Venegas Carvallo, José J. Rodríguez, Miguel Alvarado, Ezequiel Vásquez, Juan Salazar F., Manuel Alvarado, Ramón Moya S., Leonidas Salazar, José Solano, José Oconitriello, Rafael Guerrerero, Moisés Loria, Juan Herra, Enrique Molina, Julio Rodríguez F., Eduardo Porras M., Blas Villalobos, Nicolás Peñaranda Quirós, Ramón Soto, Modesto Molina, Juan Santamaría, José López, Vicente Saborío, José Chavarría, Alberto Montenegro, Arturo Soto, Filadelfo Contreras, Rumualdo Alvarez, Gerardo Quesada Gómez, Juan Rojas Soto, Manuel Angel Umaña, Manuel Umaña, Joaquín Umaña, Leovigildo Sánchez, Matías Molina, Juan Marío, Teodoro Palma, Manuel Saborío, Gregorio Bonilla, Zacarías Avila, Manuel Jiménez Abarca, Sinfioriano Bogantes, Zacarías Sibaja S., José Víquez V., Andrés Barquero, Aquiles Solano, Joaquín Barquero, Juan J. Solano M., Gabriel Sibaja, Rafael Marío, Manuel Calvo, Emilio Trejos.

UNA IDEA

Ahora que el país está atravesando una crisis que tomará gigantescas proporciones si los hombres llamados á detenerla no toman las medidas enérgicas que impidan su desarrollo, pasamos á lanzar una idea que bien vale la pena de que el Gobierno la tome en consideración, seguro que hará un bien positivo al progreso del país.

Todos los años gasta el Gobierno sumas más ó menos grandes en jóvenes que se educan por cuenta del Estado en los centros de Europa y Chile; la educación que esos jóvenes adquieren, no es una apremiante necesidad, porque el país no tanto necesita de sabios á la violeta, como de hombres que puedan enseñar científicamente las industrias que han vuelto ricos á otros países. El progreso intelectual y literario, debe ser la consecuencia del bienestar físico y social de la nación; que el pue-

blo se enriquezca por medio del trabajo y de la industria, que es lo principal, para que después engalane su cerebro con las bellezas de puro lujo, que es lo secundario. Estamos á la orilla del abismo, con los brazos cruzados, ineptos é incapaces; no somos el pueblo de músculos de hierro y de recursos propios que se enfrenta á una situación grave armado de ese cúmulo de potencias que se denomina *lo práctico*. La depreciación de un solo artículo en las plazas extranjeras ha conmovido en su base á la nación; he aquí al país azorado ante esa baja incontenible de chelines que han tocado en los mercados del café; el agricultor mira que se arruina el comerciante y éste contempla la ruina del agricultor; el Gobierno se mece en la onda de una situación mentida y el país entero oye crugir el edificio de la riqueza nacional.

El Gobierno puede dar un paso eficaz en los actuales momentos: sustituir la educación impregnada de dulce belleza que hoy reciben nuestros jóvenes en Europa y Chile, por una educación *práctica* que ahorre, que haga permanecer en nuestras arcas el dinero, en vez de dejarlo que vaya á amontonarse en las arcas europeas.

Por ejemplo, la introducción de cueros beneficiados al país pasa de ₡ 200,000, y aunque no tenemos á la vista datos de qué partir, creemos que no bajará de esa suma. Esta industria, que en otros países es tan productiva, aquí apenas se conoce empíricamente y esto impide su desarrollo. Enviamos el cuero bruto fuera de Costa Rica, para volverlo á traer, listo para su uso, al país; sostenemos al obrero de otros países con perjuicio de nuestros intereses y pagamos sin necesidad enormes gastos que podrían economizarse.

¿No debe el Gobierno enviar un joven á Inglaterra á estudiar los nuevos procedimientos de esa industria, para hacerlos públicos en nuestro país?

¿No sería éso más provechoso que mantener autores de idilios y suspiros á la luna, que estudiar ciertas ciencias que no tienen aplicación positiva entre nosotros?— ¿Habrá quien crea que es más útil, que es más hermoso, un libro de malos versos, que una curtiduría montada con todos los progresos de la experiencia extranjera?

Pero no nos referimos sólo á la tenería; otras industrias presentan las mismas facilidades y ventajas: la alfarería, el arte que endiosaron Wedgwood y Palissy; la fabricación de fósforos, la de cerveza, cu-

ya importación cuesta tantos millares al país, y que aquí no se produce igual á la de Milwaukee ó de Munich, por falta de industriales competentes. Costa Rica puede fabricar también el papel de envolver que en sendas resmas se gasta diariamente en los establecimientos de comercio.

¿Qué nos falta? Nos falta arrancarnos del cerebro las viejas rutinas y arrojarnos con decisión á la corriente moderna, corriente de ciencia y de trabajo, de actividad y de progreso. Nos falta destruir los vicios de nuestra educación presuntuosa y pedantesca, y encaminar nuestros estudios, á todo lo que pueda contribuir á la felicidad propia y á la del país.— Y la felicidad del país no se labra con decretos ni se amasa con la vacía literatura que nos asfixia; ella brota del sudor de los obreros de la aplicación *práctica* de las ciencias, del torbellino humano en todas las esferas de la actividad.

Todo lo traemos del exterior; dependemos como esclavos de las fábricas de allá; ellos no necesitan de nosotros, pronto sus florecientes colonias les enviarán millares de quintales de café, y nosotros siempre hemos de necesitar de ellos y nos explotan y nos explotarán sin piedad. Con esta inercia, con esta pereza tropical que nos inmoviliza, no podremos sostener siquiera nuestra autonomía! ¿Cuál es nuestro porvenir?

Envíe el Gobierno seis ó más jóvenes á hacer estudios como los que hemos anotado; eso no cuesta caro y no se gastan largos años en esos aprendizajes; he ahí uno de los varios pasos que es preciso dar para evitar el derrumbamiento fatal á que vamos.

X.

## CRONICA MENUDA

### La escarlatina

Es horrible la mujer esa, pelona y sin dientes, medio descubierto el huesoso pecho y tapada con un manto rojo-oscuro que de puro sucio traspira microbios.

Pero no es nada eso, sino que á la muy zamarra se le ha metido en la cabeza, pasearse muy ufana por las calles de esta, feliz en un tiempo, capital de *Calmachicha*.

Parece que el arpa de los acontecimientos estuviera estropeada, pues sólo notas desconcertadas da; pero yo créo que no es tal arpa, ni chicha ni limonada, sino que las plagas de Egipto se dejan venir: Continuidad, caballería, escarlatina, pobreza general y ércetera ércetera!

Todo el mundo esta triste y nervioso; y no es el primer padre de familia que guinda un grano de alcanfor de la pura nariz de su retoño.

Las autoridades han mandado cerrar, escuelas, colegios, bibliotecas etc. y creemos que en los templos se debiera también evitar grandes reuniones de gente, pues dado el caso que se dispone de tanto tiempo y de tantas iglesias creemos posible hacer esos actos religiosos con poca cantidad de personas lo que evitaría el contagio grandemente.

El riesgo en abundancia de desinfectantes en lugares públicos y calles y la activa vigilancia de la Policía de Higiene constituiría otra salvaguardia de la salud pública.

Los servicios activos y desinteresados de los señores médicos son de primordial importancia en estos casos.

Pero más que todo no debemos olvidar que el aislamiento es el magnífico remedio para salvarse de las garras de esa ingrata pelona.

J. M. P.

### Quedamos

entendidos de que el joven Ricardo Alfaro J. no es el que firma la adhesión á la Candidatura de Soto que publicó *El Día* en su número del miércoles.

Lo sentimos!!

### Máximas periodísticas

Pocas son las personas que mal dicen de la prensa, que no recurren á ella cuando les conviene y que no le deban favores.

—En toda noticia comprometedora ó cualquier acto agresivo de un periódico, hay siempre dos personas: un cuco que se oculta y un periodista que responde.

—No hay personas á quienes afecten más los juicios de la prensa, que aquellos que aparentan desdeñarla.

—En la prensa no se hace carrera, pero se hacen grandes carreras con la prensa.

—El público extraña que se elogie á tanto majadero en los periódicos: son ellos mismos los que se hacen el elogio.

—La noticia baja que explota la vanidad, es la enfermedad vergonzosa de la prensa.

## CABLES

Londres, 27. —El Birmingham Post que está al corriente de lo que pasa en el mundo político por ser hermano de Mr. Chamberlain dice que se ha recibido aviso de San Petersburgo de q' debido á a crítica situación política de Rusa el Czar se halla en una condición altamente nervioso. Teme el resultado de la política adoptada por los Ministros en el extremo oriente y las dificultades con los estudiantes acompañadas de las amenazas contra su vida, le ha enervado completamente. Sus médicos le recomendaron hacer un paseo en su yate, pero no quiso. Aquellos que ocupan altas posiciones en el Gobierno ruso, temen que lo que ha acontecido en precurso de peores dificultades más tarde.

Londres, 27.—La Manción House estuvo atestada esta tarde de una selecta y numerosa concurrencia que había sido llamada por el corregidor á fin de discutir las mejores medidas, que se deben fondos para erigir un monumento á la Reina Victoria.

Londres, 26. —El ex-Chandi Telegraph ha recibido de París un telegrama anunciando que se ha descubierto una ruina bajo del palacio del Czar situado en Tsarkoe. Están complicados en el complot varios altos funcionarios.

## NO MAS COMPETENCIA !!!

— ₡ 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,  
*Unico Agente.*

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.  
Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

INVERSION COMODA

**POR £ 5,000**

Se vende la casa que ocupa el Almacén de Muebles de don Juan R. Mata, frente al Parque Central, con un contrato de arriendo que asegura el interés de 10% anual

**POR 12,000 COLONES**

Se vende un solar de 4,000 varas cuadradas en el alto de Cuesta de Moras, á 50 varas de la curva del Tramvía, con frente á tres calles

Seis dueños en el  
**IMPERIAL HOTEL**

NEGOCIO SIN RIESGO

**HOTEL INTERNACIONAL**

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.  
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

**ROBERT H&S.**  
**UNICO ALMACÉN DE ROPA**

Para caballeros:

**Levitas, Fracs, Paletos, Smokings**

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NIÑITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

**Juguetes**

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy baratos.

**HOTEL EN ALAJUELA**

— con servicio de refectorios y cuartos á la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario  
**Caballeriza** con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene don

**BUENAVENTURA CORDERO**

**BUENA ADQUISICION** Se vende el caballo que fué de don Tulio Echeverri, con su correspondiente montura Entenderse en La Bastida con don

**MANUEL N. FERNÁNDEZ.**

**GUERRA AL CAFE**

A precio módico vendo un buen molino para café marca ENTERPRISE adoptable á cualquier fuerza. Dirigirse al infrascrito en Puerto Limón.

**AVISO** Se vende una casa en muy buen punto y con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

**LA BOLA BLANCA**

**BARBERIA--Calle Central Sur**

**VENDO** muy buenas corbatas, cuellos, camisetitas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo.

*Hermenegildo Jiménez.*

**RAFAEL MEZA N.**

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

☞ Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados ☜

**NICOLAS F. MEZA**

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

**RESTAURANTE CENTRAL DE  
H, MONLOUIS**

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

☞ CENAS TODAS LAS NOCHES ☜

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

**Mr CLAUSEN**

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa.  
Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA - PROPIETARIO, ADÁN GARCIA.

**LA JOSEFINA**

Esta acreditada Panadería se esmerada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrezco á bajos precios.